

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 761

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Lunes 20 de Julio de 1903

REDACCION: Portal del Palan. núm. 2.

ADM NISTRACION: Librería Voltes, Angel 7

Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado la de oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, á fin de que esta blezción en todas las naciones el imperio de vuestro amor.

### Resolucion apostólica

Prestar concurso eficaz á las obras del Sagrado Corazón de Jesús.

## Diario religioso

JULIO  
Sa e oi . . . . . 4-18  
Sepone á las 7-21.

21

MARTES  
Sta. Práxedes

### CULTOS

CATEDRAL  
A las 9 Misa con ventual.

DOLORES  
Hora Santa con exposición y meditación á las 6.

### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 3/4.

## Las elecciones alemanas

Toda la prensa alemana y parte de la francesa, la católica, estudian con detenimiento los resultados generales de las elecciones del Imperio, y deducen de ellos muy estimables consecuencias. Sin esperar á que el segundo escrutinio dé oficialmente la victoria al Centro Católico alemán, la consideran como un hecho, debido á los esfuerzos nobilísimos de los católicos alemanes.

Han vencido frente al socialismo, cuya fuerza es asombrosa en Alemania, coaligado con los liberales y conservadores. No se ha contentado con llevar al Reichstag sus antiguos diputados. Nuevas fuerzas de gran valor se sumarán á las que en la pasada legislatura dejaron fama de amantes á su patria, y el gobierno no podrá presentar una sola ley sin contar con los votos de los católicos alemanes.

Sin el Centro Católico alemán, el gobierno estaría atado de pies y manos. Únicamente con su concurso podrá dictar leyes justas, beneficiosas al mejor desarrollo y verdadero progreso de su patria, y los protestantes, dueños siempre del campo, pasarán

de señores á criados y obedecerán, si no de grado por la fuerza, las decisiones de la cámara, que no pueden ser otras que las de los católicos. Estos, con su constancia, con sus notables trabajos de organización, han llegado á ser dueños.

Y es consolador en alto grado pensar que, en un Estado esencialmente protestante, no podrá iniciarse acción política alguna que no lleve el visto bueno de las fuerzas católicas.

El mismo socialismo alemán, tan distinto del colectivismo francés, tan patriota que manda aborrecer á los que predicán entre sus prosélitos la fórmula del cosmopolitismo y escribe en sus banderas el lema de "Dios, Patria, Emperador", en caso de peligro nacional y sólo en ese caso, se encuentra abatido bajo el peso, no de la derrota sufrida, que no existe, sino del triunfo logrado por el Centro.

Sus pasadas gallardías y su total independencia entre las restantes minorías del Reichstag, se han transformado en tiernas úlicas, dirigidas en sus intenciones llenas de humildad, á los iniciadores de tan fecundo movimiento católico, para marchar de común acuerdo en la solución de importantes problemas económicos que afectan muy directamente á las clases trabajadoras y menesterosas. Un triunfo más de los católicos.

Triunfo grande, porque lo que el pueblo creía conseguir mediante los trabajos parlamentarios, únicamente realizados por los socialistas, verá que también á los suyos es debido. Han perdido pues, la exclusiva, que nunca tuvieron pero que se atribuyeron de procurar para los necesitados mejoras de verdadera importancia. Que no es poco perder.

Y por lo que á los partidos liberal y conservador afecta, el colosal triunfo del catolicismo en la política alemana les ha llenado de desconcierto y se entretienen en meditar planes de coaliciones democráticas, fracasadas siempre, y seguramente deshechas si llegan á tomar forma en estos momentos tan difíciles para los que allí, como aquí y como en todas partes, se han pasado la vida gritando libertad y negándose á las únicas ideas mercedoras de ella.

Menos ciertamente preocupa á Guillermo II el avance de los enemigos de su religión que la marcha triunfal del socialismo, alentado, protegido y amparado por todos los gobiernos liberales del Imperio, que cuenta hoy con cerca de 100 representantes socialistas. Y así se comprende que se niegue á atender las súplicas de los conservadores protestantes, que á toda costa quieren anular las elecciones y cerrar la cámara.

Sabe que el socialismo, alentando las más bajas pasiones de su pueblo, camina hacia el Gobierno, y muy de prisa. Pero no ignora que los católicos, (1) ha confesado públicamente.) con su fuerza parlamentaria y sus ejemplos los efectos desastrosos de la propaganda socialista.

De modo que aún desde el punto de vista de su propia conveniencia, no atendiendo más que á su propio interés, el triunfo del Centro Católico alemán tiene que inspirarle todo género de simpatías é inclinación su corazón del lado de los que con abnegación sin límites se proponen gobernar dignamente desde los escaños de la oposición.

## NOCEDAL EN EL CONGRESO

(Continuación)

Hay enemigos declarados y rabiosos de la enseñanza religiosa, que no sé por qué motivos, y si lo sé no son del caso, no se quieren descubrir, y usando de todo género de disimulos y disimulos para que no nos enteremos de lo que salta á la vista del menos lince, nos dicen: nosotros no atacamos á la Iglesia, no vamos contra el catolicismo, somos tan católicos y más católicos que nadie; lo que el clericalismo, esto es (esto no lo dicen ellos), la autoridad, el magisterio y la influencia y aun la existencia del clero, empezando por el Papa.

Mas como este pretexto se clarea bastante y á nadie engaña, últimamente han ideado otro, y dicen: "No; si nosotros no atacamos á la Iglesia, ni á las Ordenes religiosas, ni á la enseñanza que ellos dan. ¡Qué disparate! Lo que nosotros pedimos únicamente es que se supriman los privilegios."

Y yo, que siempre supongo que el que discute conmigo sabe más que

yo, créf que, en efecto, la enseñanza religiosa tendría privilegios que yo, en mi ignorancia, no conocía.

Y no podéis figuraros los libros que he revuelto, las leyes que he registrado en busca de esos pécaros privilegios, que por ninguna parte parecían. Hasta que al fin, y en vista de mi torpeza, me arriesgué á preguntarle á un individuo muy conspicuo de la minoría republicana, y ya sé cuales son. Redúcense todos ellos á uno solo: que la Religión católica es la religión del Estado, y la de la nación, y la de todos los españoles, con lo cual resulta para las Ordenes de esa religión el privilegio irritante de que todos los padres de familia envían sus hijos á las escuelas religiosas, donde les enseñan muy bien todas las cosas, y en primer lugar á ser cristianos, y de ninguna manera los quieren llevar á donde sólo les enseñan bien á ser impíos. Sino que á mí me ocurre repicar: ¿qué culpa tienen las Ordenes religiosas, ni qué culpa tengo yo de que un siglo que lleváis de ser los dueños

de España, no hayáis logrado persuadir á las gentes que vosotros valéis más y enseñáis mejor que las Ordenes religiosas?

No me han sabido decir más privilegios; pero yo he averiguado otros, y los voy á decir, para que se vea si discuto de buena fe y á cartas vistas. Los religiosos tienen para enseñar, como para todo, el privilegio, con que nadie puede competir, de que han renunciado al mundo, viven apartados de él y libres de su agitación y bullicio, y en la soledad pueden dedicar el tiempo exclusivamente al estudio. Tienen el privilegio de vivir en comunidad y de estar extendidos por toda la tierra; y el que cultivando una ciencia se encuentra en los linderos de otra, no tiene sino pasar á otra celda ó aposento para encontrar quien le auxilie é ilustre; y quien necesita noticias ó documentos lejanos, en todas partes tiene quien se las dé ó se los envíe. Y tienen, sobre todo, el privilegio de haber hecho los tres votos, que los abstraen de todas las distracciones y cuidados del mundo; tienen el privilegio de que, para enseñar, no piden más que el vestido y la comida. Pero yo digo que estos privilegios podéis disfrutarlos también los profesores oficiales y los mayores enemigos de las Ordenes religiosas. ¿Tenéis más que hacer vosotros los tres votos, vestiros de jerga y renunciar á vuestros sueldos? (Risas.)

Pero no perdamos el hilo del discurso. ¿Cuáles son los dos combatientes que luchan en la enseñanza? Contra todos los disimulos, tenemos la sinceridad y franqueza del señor conde de Romanones, que no es hombre que disimule nada; y en este punto le ha ayudado el Sr. Alvarez. El señor conde de Romanones lo ha dicho categóricamente: lo que á él le molesta lo que rechaza, es que en la ley de Instrucción pública se acepten las enseñanzas de los Obispos reunidos en el Congreso católico de Santiago. Esto es ya bastante claro; se trata de la enseñanza de los Obispos como tales Obispos. Pero el Sr. Alvarez lo ha dicho todavía más claro: contra lo que él va es contra los delirios teocráticos, contra la enseñanza que habla de la gloria y el infierno, contra la florescencia de instituciones docentes que se van desarrollando al amparo de la Religión; contra "la atonía mental que viene desde hace siglos caminando hacia la decadencia y la muerte, con el alma presa por la superstición y por el dogma". Es, pues, claro como la luz del día, que se trata de la teocracia, de la Religión, del dogma, que constituyen la fe secular de España. Es, pues, patente y manifiesto que los combatientes son, de una parte la enseñanza católica y de otra parte la enseñanza laica; la enseñanza de la Iglesia y la enseñanza enemiga del dogma católico; la Iglesia y la impiedad.

Descubiertos ya y frente á frente los dos enemigos, veamos los argumentos capitales que emplean los



enemigos de la enseñanza católica. Son dos:

Primero. Vosotros, nos dicen, os contradecís, renegáis de todas las libertades y sólo aceptáis la libertad de enseñanza porque os conviene.

Segundo. Nosotros no podemos daros esa libertad, porque solamente los que aceptan todas las libertades son dignos de la libertad. O en otros términos, aquí no hay libertad más que para los liberales. O de otro modo, con letra de una zarzuela muy conocida y música que tocan todos los organillos:

El pensamiento libre  
Proclama con alta voz,  
Y muera quien no piense  
Igual que pienso yo (visas).

Hay en efecto una contradicción, y contradicción notoria; pero esa contradicción es la vuestra, que venisteis al mundo diciendo que la libertad era la panacea universal de todos los males; que dentro de la libertad cabían y prosperaban todas las ideas, todas las creencias; que dentro de la libertad y por su propia virtud, se curaban sus propios males; y á la hora presente os enteráis de que, si no acudís á tiempo, la libertad va á ser derrotada por la misma libertad, y borráis todo lo dicho y en nombre de la libertad renegáis de la libertad.

Pero no solamente incurrid en contradicción; esa contradicción es vuestra total bancarrota. Porque negando la libertad de enseñanza, venís á negarlas todas. Porque la libertad de enseñanza es raíz y fundamento de todas las libertades; y si negáis la libertad de enseñanza al que no sea liberal, si la negáis para formar todas las inteligencias y todos los corazones á vuestra imagen y semejanza, y lográis el fin que os proponéis, que es hacer á todos liberales, ¿me hacéis el favor de decirme para quién va á ser la libertad de pensamiento, la de conciencia y todas las demás libertades? ¿Me queréis decir qué significa proclamar la libertad de cultos, la libertad de las conciencias, la libertad de pensamiento y todas las libertades, á condición de que todas se hagan unas por la enseñanza á condición de que no haya quien piense, ni crea, ni sienta más que lo que vosotros enseñéis; y con la añadidura de que, en efecto, no es digno de ninguna libertad el que no sea total y completamente liberal, esto es, lo que vosotros y como vosotros?

Pero en nosotros, señor conde de Romanones, no hay contradicción. La Iglesia, es verdad, castiga á sus hijos infieles con las mayores penas que tiene, como la sociedad civil castiga con sus mayores penas á los que son traidores á la patria. La Iglesia, cuando reúne una grey completamente católica, la ampara, la defiende, y exige del poder secular que mantenga en paz las conciencias de sus súbditos y los defiende de enemigos exteriores. Pero la Iglesia, bien lo sabéis, no conquistó al mundo por la fuerza, sino por la persuasión (*Rum res en los bancos de la minoría republicana*.) Pero ¿cómo? ¿stamos en historia á la altura de no saber cómo la Iglesia salió de las catatumbas y ganó al mundo? (*El Sr. Nougués: ¿Y la Inquisición?*) Perdóne el Sr. Nougués; he empezado por decir que la Iglesia castiga á sus hijos infieles con las mayores penas que tiene, como la sociedad civil castiga con sus mayores penas á los que son traidores á la patria. ¿Encuentra en esto S. S. alguna dificultad ni reparo que poner? He añadido que cuando hay una grey católica reunida, la Iglesia procura preservar las conciencias de los ataques enemigos, y exige de la autoridad secular que los ampare y proteja, y los mantenga en paz y libres de enemi-

gos. ¿Hay en esto algo que no sea lógico y natural? Pues así estaba contestado de antemano el argumento del Sr. Nougués; ahí está la Inquisición, ahí las que llamáis persecuciones de la Iglesia, esto es, la defensa justa y debida de sus hijos. Para prevenir el argumento que esperaba empecé por ahí.

Pero cuando la Iglesia se encuentra en un régimen de libertad á la moderna, ó de una tolerancia que ella algunas veces prescribe, y tiene enfrente judíos, protestantes, miembros de otra religión, la Iglesia respata absolutamente la libertad de la conciencia agena y la libertad de los padres para educar á sus hijos. Jamás consiente que la fe se imponga á la fuerza, como vosotros queréis imponernos la enseñanza liberal. Buenos ejemplos tenemos de eso en nuestra historia.

Un buen rey, ilustre guerrero, insignificante literato, Sisubuto, irritado con las conspiraciones de los judíos, y en un arrebato de celo, hizo que los bautizaran á la fuerza; y San Isidro y todos los Padres del Concilio le reprendieron y le impusieron penitencia; condenaron su acción y proclamaron la doctrina católica de que la fe no se impone á la fuerza á los infieles.

Cuando nuestros católicos reyes expulsaron á los moriscos y á los judíos y se lo comunicaron al Papa alegando las razones políticas que el señor Cánovas del Castillo daba *a posteriori* al señor Saavedra en un discurso de recepción en la Academia, y que *a priori* propuso el Patriarca Ribera á Felipe III, no sabéis lograr la expulsión de los moriscos; y los Papas contestaron, respetando los motivos políticos, que no eran de su jurisdicción; pero diciendo que sólo por ser judíos ó moriscos no les expulsaran. Hasta hace poco han sido reyes de Roma los Pontífices, y así fueron siempre todos tolerados los judíos, y recientemente eran tolerados los protestantes. Y constantemente fué respetada la libertad de los padres judíos y protestantes para educar á sus hijos. ¿De dónde sacáis pues que la Iglesia no respeta la libertad y los derechos de la patria potestad?

Pero aquí y ahora la cuestión no es esa, ni esa la situación. Aquí se trata de una cosa completamente distinta. Yo sostengo, y vosotros lo habéis demostrado en esta discusión, que España es una nación católica, y la inmensa mayoría, la totalidad de los españoles son católicos y quieren para sus hijos la enseñanza católica. (*El Sr. Ortega: Son escépticos.*) Pues entonces, cuando veáis que los padres españoles lleven sus hijos á las escuelas católicas, no los tengáis miedo, pues no lo hacen por católicos, sino por escepticismo.

(Se continuará.)

## El Camarero del Papa

Pio Centra, el fiel camarero de su señoría, es hijo de un sombrerero.

Se hallaba un día, á la edad de doce años, en la tienda de su padre, en Roma, contemplando una birreta cardenalicia que había encargado el entonces cardenal Joaquín Pecci, cuando este se presentó de repente en la tienda.

El cardenal preguntó al niño:

—¿Estás mirando mi birreta?

Sorprendido y confuso, á la vez, el joven Centra se puso rojo como la birreta que tenía en sus manos.

—Eminencia—dijo—el padre—perdonad su atrevimiento.

El cardenal Pecci se sonrió y atrayendo á sí al niño, le preguntó:

—Vamos á ver, niño, ¿qué es lo que tú quieres llegar á ser algún día?

—Eminencia,—replicó todo confuso el joven—yo quisiera ser vuestro camarero cuando seáis Papa.

—Te lo prometo, contestó el cardenal.

El mismo día en que el Cónclave proclamaba Papa al cardenal Pecci, mandó éste llamar á Pio Centra y le nombró su camarero, cumpliendo su palabra.

## NOTICIAS BREVES

La junta técnica del ministerio de la Guerra inglés, ha aconsejado al gobierno británico que se aumenten las fuerzas de las plazas del Sur de África, en vista de la propaganda de los africaners.

—El director general de Obras públicas ha propuesto al ministro que se dicte una Real orden prohibiendo las primas de carbón, que hasta ahora han sido causa de muchos sangrientos accidentes en forma que, si con esta medida se creen perjudicados los maquinistas, reclamen gratificaciones análogas á las Compañías ferroviarias, dejando garantizados el buen servicio y la seguridad del público.

—Han vuelto al trabajo los obreros del ferrocarril que se habían declarado en huelga en Valladolid.

—Hablase de gestiones llevadas á cabo para conseguir una coalición de Romero y Silvela, para sobre esta base constituir ministerio en el caso ya nada difícil de no poder ser resuelta la crisis con elementos de la actual mayoría.

—De Londres dan cuenta de un terrible incendio que destruyó por completo una población, dejando sin albergue á más de seis mil personas.

—Corre el rumor de que se prepara una nueva campaña sangrienta de los chinos contra los europeos. Dícese que las legaciones europeas se van poniendo en condiciones de resistir otro sitio, y que la legación norteamericana ha pedido refuerzos á Washington.

—El comisario de Policía se presentó en Marsella con objeto de lastrar y sellar las puertas de la capilla de las Oblatas de María.

Las puertas habían sido arrancadas y se retiró de allí en medio de la rechifla y los gritos de la muchedumbre que esperaba el resultado de la plancha.

—Comunican de la isla de Borneo, que los yanquis se han apoderado de 20 islotes que eran de los ingleses.

Se espera que esta provocación será causa de un rompimiento de relaciones entre ambas naciones.

—Ha llegado á San Lúcar de Barrameda el infante D. Antonio de Orleans, á quien se ha tributado un entusiasta recibimiento.

Todas las calles del tránsito ostentaban colgaduras en los balcones.

—Dice *El Nacional*, periódico liberal:

“León XIII ha ganado muchas victorias. Los liberales lo dicen como si pudieran ser y hubieran sido para ellos los triunfos del Pontificado. Fue—dicen—un Papa liberal.—¡Candorosa herejía! La doctrina antiliberal es necesaria é inmutable en la Iglesia. ¿Dónde está? ¿En qué texto aparece

el liberalismo de León XIII? Sus Encíclicas por el contrario, reiteran la condenación de todos los principios liberales.”

Lleva razón *El Nacional*. Y si sus compañeros en el periodismo liberal quieren presentar como suyo al Papa, es porque les convendrá para sus miras políticas promover ciertas confusiones.

—Ha fallecido en Badalona el señor don Emilio Donoso Gortés, marqués de Valdegamas.

—El sábado presentó el Sr. Silvela á S. M., la dimisión de todos los ministros. El rey ratificó los poderes al señor Silvela, pero éste rehusó el formar otro ministerio. Entonces Su Majestad encargó la formación del nuevo Consejo al Sr. Villaverde.

—En los primeros días de Agosto saldrá probablemente para Alemania y Austria el señor Silvela, que se propone tomar las aguas de Carlsbad, que le han sido recomendadas por los médicos.

—Por la Mayordomía Mayor de Palacio se ha comunicado esta mañana á la estación del Norte que el rey autorizaba su salida para San Sebastián hasta el próximo martes á las ocho de la noche.

—Dicen de San Petersburgo que el vapor “Pedro I,” se ha incendiado fortuitamente en aguas del río Volga á 7 kilómetros de Sormova.

El vapor ha quedado totalmente destruido y entre los 200 viajeros que llevaba á bordo cuéntanse más de 50 víctimas.

## CRÓNICA

El sábado fué nombrado, por el señor Alcalde, Secretario del Ayuntamiento, posesionándose inmediatamente del cargo, el joven é ilustrado abogado de Valencia D. Enrique Sebastián y B. Sora, sobrino del exdiputado provincial D. Luis Besora.

Felicitemos sinceramente al nuevo secretario del Ayuntamiento y le deseamos en el desempeño de su cargo tanto acierto como satisfacción y prosperidades.

\*\* Hoy ha empezado el servicio especial del tren de baños á la Ampolla con iguales condiciones de los años anteriores.

\*\* La Alcaldía de esta ciudad hace público en el B. O., tener expuesto al público el repartimiento de consumos, sobre las especies de aceite y sal, correspondiente al año que cursa.

\*\* El 1º del próximo Agosto terminará el período de veda para las palomas campestras, torcaces, tórtolas y codornices, en todos aquellos predios en que se encuentren segadas las cosechas, aun cuando los haces ó gavillas se hallen en el terreno.

\*\* Ha llegado á esta ciudad en uso de licencia, nuestro paisano, el capitán del cuerpo de Inválidos don Evaristo Domingo.

\*\* El conflicto suscitado entre los vecinos de Uldecona y los del barrio de San Rafael del pueblo de Traiguera, por el aprovechamiento de aguas del río Cénia, parece que ha quedado solucionado, según las últimas noticias recibidas.

\*\* El próximo miércoles se celebrará á las nueve de la mañana en la Iglesia Arciprestal de Castellón, solemne funeral por el alma del Reverendo D. Félix Balado, beneficiado que fué de la misma.



Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Ayer por la tarde apareció flotando en el Ebro el cadáver de la desgraciada Concepción Subirats.

Fué recogido frente á la "Illa de Albani," y conducido al depósito del Cementerio donde esta mañana se le ha practicado la autopsia.

R. I. P.

La salud del Papa

Moribundo otra vez

París, 20, 7 47 noche.

A las dos de esta tarde se ha recibido de Roma un telegrama anunciando que el Papa había entrado en una agudísima agonía, que hacía presagiar un desenlace inminente de la enfermedad que tantos días hace tiene al Romano Pontífice entre la vida y la muerte; pero después de ese ya no se ha recibido ningún telegrama más, de modo que faltan ahora noticias concretas de Roma y esa misma carencia de noticias contribuye á exaltar la imaginación de la gente aficionada á fantasías.

Según el último telegrama puesto en Roma esta madrugada, en vista de que anoche se acentuaba notablemente la gravedad del augusto enfermo, se veló en el Vaticano durante toda la noche, y el boletín publicado á las nueve de la mañana dice lo siguiente:

"El Papa ha pasado la noche entera sin dormir, y gozando de escasa ma tranquilidad; las fuerzas generales del enfermo siguen muy deprimidas; su respiración es tranquila y superficial; el pulso bastante regular aunque muy débil, y la temperatura por debajo de la normal."

Este boletín va firmado por los doctores Laponi y Mazzoni, conviniendo observar que desde hace dos días no los firma Rossoni, quien ha dejado de visitar al Sumo Pontífice por haber sido en desacuerdo con los otros dos médicos respecto al diagnóstico de la enfermedad, y por exigirse que se redacten y se firmen boletines antes de las diez de la mañana.

El gran Penitenciario Vannutelli y el Camarlengo Oreglia han sido llamados con urgencia al Vaticano, y con este motivo esparcióse rápidamente por Roma el rumor de que la muerte del Papa era inminente, caso de que no fuese un hecho consumado.

Dícese que á las 12 15 todos los embajadores telegrafiaron á sus respectivos gobiernos que en esos momentos la situación del Papa era gravísima.

"El Messagero," y "La Voce della Verità," diarios que todo el mundo sabe que son órganos oficiosos del Vaticano, han publicado esta mañana la noticia de que el Papa había tenido una gravísima recaída en su enfermedad.

Al salir á las nueve y media de esta mañana del Palacio del Vaticano, ha dicho el doctor Mazzoni que el venerable enfermo habla pasado una noche maísimas; ni durmió ni dejó

dormir á ninguna de las personas que se habfan quedado para velarle, siendo todo esto indicio de que en realidad el estado del enfermo es verdaderamente alarmante.

A cosa del mediodía fueron los embajadores extranjeros al Vaticano, pero el cardenal Rampolla se negó á recibirles, diciendo que se encontraba ocupadísimo.

El cardenal Bisleti ha dicho á sus íntimos que la noche pasada fué para el Papa la peor desde el comienzo de la enfermedad.

El confesor del Papa no se muve del Vaticano, y tampoco el Gran Penitenciario Vannutelli, quien debe absolver al Sumo Pontífice *in articulo mortis*.

Se ha dicho esta mañana en algunos círculos romanos que el cardenal Oreglia, en su calidad de Camarlengo, proponíase tomar posesión de los sagrados Palacios esta tarde á las cuatro.

La agonía del Papa

París 20, 12 15 mad ugada.

A las ocho de esta noche, el cardenal Vives Tudó, acompañado de monseñor Pifferi, confesor del Papa, ha entrado en el dormitorio del augusto enfermo, para recitar las plegarias de agonizantes, según la orden tercera de San Francisco Dicese que el cardenal Vives reemplazará al confesor Pifferi, que es algo sordo y de edad muy avanzada.

El cardenal Vives ha presentado al Papa algunas reliquias de Santos, y León XIII las ha besado y ha rezado ante ellas algunas oraciones, haciendo con mucha dificultad el signo de la cruz.

Después de anochecer ha tenido el Papa un momento de delirio, pronunciando un trozo de discurso, en una mezcla de francés, italiano y latín, figurándose estar hablando con los peregrinos bávaros.

La mayoría de los cardenales, después de enterarles de las noticias de la tarde, se han retirado del Vaticano.

La *Tribuna* ha publicado hoy una tercera edición, diciendo que el cardenal Vannutelli ha entrado á las nueve de la noche en el dormitorio del Papa, significando esto que ha comenzado la agonía del Sumo Pontífice.

El cardenal Oreglia tiene tomadas todas las necesarias disposiciones, para la próxima reunión del Concilio.

La *Italia* asegura que las primeras medidas que tomará el cardenal Camarlengo indicarán en la política provisional del Vaticano tendencias muy liberales.

La *Osservatore Romano* ha publicado una edición especial, y en ella pide á los fieles de toda la cristiandad que eleven al cielo sus oraciones, por haber concedido al Papa fuerzas bastantes para luchar con la muerte durante 15 días.

La muerte de León XIII, cuando llegue el caso, será anunciada "urbi et orbi," desde la Logia exterior del templo de San Pedro.

París 20, 1 13 mda.

A las diez de la noche estaba el Papa en el período que precede á la

agonía, perdido el conocimiento y caído en un estado profundamente comatoso:

Los médicos dicen que no es probable que vea el Papa el amanecer de hoy, y de todos modos que no pasará el día de hoy lunes.

París 20, 12 20 mda.

Las noticias recibidas de Roma á las 10 5 de la noche, dan cuenta de que los cardenales Nissart y Mathieu permanecieron toda la tarde en el Vaticano.

El cardenal Nissard celebró después una detenida conferencia con el cardenal Rampolla.

La plaza de San Pedro se halla ocupada por una multitud inmensa, hasta el punto que para mantener el orden ha sido preciso reforzar la policía con una compañía de tropa.

El ministro Zanardelli ha comunicado al rey Victor Manuel la gravedad de la situación.

El cardenal Rampolla ha dirigido largos despachos cifrados á los Nuncios.

TELEGRAMAS

Noticia grave

En algunos círculos militares se ha recogido esta tarde una noticia que, de ser cierta revestirá verdadera gravedad.

Se decía que en Melilla ha sido descubierta una conspiración fraguada por el batallón disciplinario, que, como es sabido, está constituido por soldados castigados, reclutas de los establecimientos penales.

El plan de los conspiradores era pasarse con armas y equipos al campo moro.

Dícese que están presos é incomunicados dos moros rifeños y 12 ó 14 soldados y que se está instruyendo procedimiento sumarísimo.

El futuro Ministerio

La lista que probablemente presentará el Sr. Villaverde á la aprobación de S. M., es la siguiente:

Presidencia, Sr Villaverde.  
Estado, conde de San Bernardo.  
Gobernación, señores Cobián ó

García Alix, aunque, según noticias fidedignas, irá el primero á dicho Ministerio, ofreciéndose otra cartera al Sr. García Alix.

Guerra, general Martitegui, por no haber aceptado el general Delgado Zuleta.

Marina, no se sabe quién será, pero se asegura que se ofrecerá la cartera á un marino.

También se dice que tal vez sea el Sr. García Alix.

Gracia y Justicia: Sr. Santos Guzmán, tétuanista.

Instrucción pública, Sr. Santamaría Paredes, aunque no se sabe si aceptará la cartera, por encontrarse actualmente en Alicante.

Agricultura: Sr. Gasset.

Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

PISO tercero por alquilar, recién restaurado

Calle del Obispo Aznar (Plaza Nueva), número 12.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

Indispensable en la convalecencia de las enfermas de aguda, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, la anemia, las manchas blancas ó irregulares de la menstruación.

Superior á todos los ferruginos

HIERRO DIALIZADO

MATHEU

SIN OLOR NI SABOR

HIERRO DIALIZADO

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1 85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.



SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero antiáltérico.—Vacuna antivariólica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Azucares gaseosos.—Huevos, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolate s. Café y sucedáneos.—Mielles y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pus id. id.—Deyecciones id. id.—Espútos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascárides.—Orina.—Análisis complet. (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos físicos y productos análogos.

### Observaciones

- 1.º Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
- 2.º Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
- 3.º Los precios que registrarán los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

## Fabrica de baldosas hidráulicas

Depósito de materiales de construcción Portland, cementos de todas clases y cal-hidráulica, mármol artificial, azulejos, baldosines y vidriados, pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase

\* JOSÉ GIMENO MIR \*

CALLE DE LA ESTACION (frente al Café) TORTOSA

Se reciben encargos de baldosas en to los dibujos PRECIOS ECONÓMICOS

## VINOS LEGITIMOS

DE

JEREZ

MALAGA

OPORTO

MADEIRA

y CATALUÑA

DE

# L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

## JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA

## LA ACTIVA

Eduardo Argemí, antiguo y acreditado Recadero, el más antiguo en la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. y A., deseando que esta ciudad de Tortosa llegue á obtener el servicio rápido de encargos á GRAN VELOCIDAD, acaba de establecer en esta población una Agencia bajo su cargo, prestando el servicio diario de domicilio á domicilio desde Tortosa á Reus y Barcelona, confiando que me verá favorecido por el comercio de esta ciudad y del público en general de lo cual les quedará sumamente agradecido su afectísimo y servidor

EDUARDO ARGEMÍ.

Dirigirse para sus encargos:

REUS TORTOSA  
Llovera, 33 Angel, 9

BARCELONA

Santo Domingo del Call, 15  
PRECIOS REDUCIDOS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que euren más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Pezón, 1896. Veintiseis años de éxito creciente. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajosa sobre todos sus similares.—Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ. Plaza del Feno, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedri Sándalo Pizá.—Deconñad de imitaciones.



# DISPONIBLE